
103744 - يريد أن يتزوج من مسلمة حديثا لمساعدتها ووالداه يرفضان

السؤال

ا وأعمل في أبو ظبي بالإمارات العربية المتحدة في شركة محترمة السلام عليكم، أنا شاب أبلغ من العمر 24 عامً
والحمد لله، أنا من جنوب الهند، ومنذ 7 أشهر اعتنقت الإسلام إحدى زميلاتي التي كانت هندوسية وتنتمي إلى

ا الآن وتؤدي الفروض الخمس في نفس بلدتي وذلك بمساعدة المحكمة الشرعية هنا في أبو ظبي، وهي ملتزمة جدً
وقتها، وقد أعلمت والديها بإسلامها، إلا إن والديها، وهم هندوس متشددون، يرفضون ما قامت به بشدة، وهي الآن

ا، ومن المستحيل أن يقوم والداها وهم تشعر بوحدة شديدة، وهي كمسلمة لا تستطيع أن تتزوج إلا مسلمً
ا في ظل الإسلام، معترضون على إسلامها بالبحث عن زوج مسلم لها، وقد عرضت علي أن أتزوجها ونحيا معً

وبدافع إعانة مسلمة على الحياة الإسلامية فقد وافقت على الزواج منها، وقد حاولت هي دعوة والديها إلى
الإسلام إلا إن كل جهودها باءت بالفشل، وهي الآن في الهند وحدها وفي خطر شديد وأنا في أبو ظبي، وقد وافق

والدي على هذا الزواج شريطة موافقة والديها، ومنطقهم في ذلك أنني أنا الأخ الأكبر وأحد دعائم أسرتي، وهم
يظنون أن زواجي من هذا الفتاة دون موافقة والديها سوف يثير الإشاعات مما قد يؤثر على سمعة أختي الأصغر

ا مني، كما أنهم يخشون أن يقوم والداها بالانتقام مني وقتلي، وأنا لا يرتابني أي من هذه الهواجس، وأتمنى حقً
إنقاذ هذه الفتاة، إلا أنني محتار بين الزواج من تلك الفتاة دون موافقة والديها وبين رغبة والدي، أرجو منكم

إخواني المساعدة بالنصيحة للوصول إلى قرار صائب.]مسلم – 24 سنة – الإمارات العربية المتحدة[

الإجابة المفصلة

أولا :
رغبتك في الزواج من هذه الفتاة لإعانتها على الحياة الإسلامية ، أمر محمود يرجى لك

به الأجر والثواب من الله تعالى ، وهو من باب التعاون على البر والتقوى ، والحفاظ
على المسلمة ، أن تؤذى في نفسها ، أو تفتن في دينها ، وهو ـ أيضا ـ من تمام موالاة

المسلم لأخيه .
لَّى اللَّهُ ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ ةَ رضي الله عنه ، عَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ عَ

و نُ أَخُ مِ ؤْ الْمُ نِ وَ مِ ؤْ آةُ الْمُ رْ نُ مِ مِ ؤْ الَ : ) الْمُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
ائِهِ ( رَ نْ وَ هُ مِ وطُ حُ يَ هُ وَ تَ عَ يْ هِ ضَ لَيْ كُفُّ عَ نِ يَ مِ ؤْ الْمُ

رواه أبو داود )4918( وحسنه الألباني .

نْهُ بّ عَ ذُ يَ ونَهُ وَ صُ يَ ظهُ وَ فَ حْ انه , يَ رَ سْ خُ لَفه وَ نَع تَ مْ والمعنى أنه يَ
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ة . ] انظر : عون المعبود اقَ رِ الطَّ دْ بِقَ
.]

لَّى ولَ اللَّهِ صَ سُ ا ، أَنَّ رَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ رَ مَ وعن عبد الله بن عُ
لِمِ لَا سْ و الْمُ لِمُ أَخُ سْ الَ : ) الْمُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

ي يهِ كَانَ اللَّهُ فِ ةِ أَخِ اجَ ي حَ نْ كَانَ فِ مَ هُ وَ لِمُ سْ لَا يُ هُ وَ لِمُ ظْ يَ
بَةً رْ نْهُ كُ جَ اللَّهُ عَ رَّ بَةً فَ رْ لِمٍ كُ سْ نْ مُ جَ عَ رَّ نْ فَ مَ هِ وَ تِ اجَ حَ

هُ اللَّهُ رَ تَ ا سَ لِمً سْ رَ مُ تَ نْ سَ مَ ةِ وَ امَ يَ مِ الْقِ وْ بَاتِ يَ رُ نْ كُ مِ
ةِ ( رواه البخاري )2442( امَ يَ مَ الْقِ وْ يَ

ومسلم )2580( .
هُ ” أَيْ لَا لِمُ سْ لَا يُ له : ” وَ وْ قال الحافظ ابن حجر رحمه الله :َ قَ

عُ فَ دْ يَ هُ وَ رُ نْصُ يه , بَلْ يَ ذِ ؤْ ا يُ يمَ لَا فِ يه وَ ذِ ؤْ نْ يُ عَ مَ هُ مَ كُ رُ تْ يَ
بِ سَ وبًا بِحَ نْدُ كُونُ مَ دْ يَ قَ ا وَ بً اجِ لِكَ وَ كُونُ ذَ دْ يَ قَ نْهُ , وَ عَ

الِم نْ سَ ى عَ رَ رِيق أُخْ نْ طَ انِيّ مِ رَ بَ ادَ الطَّ زَ الِ , وَ وَ لْأَحْ ف ا لَا تِ اِخْ
لَتْ بِهِ ” . ةٍ نَزَ يبَ صِ ي مُ هُ فِ لِمُ سْ لَا يُ ” وَ

انتهى من فتح الباري مختصرا .

لكن ينبغي أولا أن تحتال لإقناع أسرتها بهذا الزواج ، وألا تقابل تشددهما بتشدد
مثله ، بل حاول أن تلين لهم الكلام ، وتحسن إليهم في المعاملة والصلة ، واحتسب ما

تنفقه من أجل إنقاذ المسلمة من الأذى الذي يحيط بها .
وإذا لم يمكن إقناعهما ، فبالإمكان أن تعقدا نكاحكما في المحكمة الشرعية ، في

الدولة التي تعملان فيها ، وأن تبتعد أنت وزوجك عن مكان الخطر الذي يتوقع أن يلحق
بك أو بها ، من جراء هذا الزواج ، مع أنه من الممكن أن تستغلا عملكما في الخارج ،

وتكثرا من الصلة لأهلها بالمال والهدايا ، لعل الله أن يلين قلوبهم لكما ، أو على
الأقل أن تتقي شرورهم بذلك .

على أنه يلزمك أن تستصلح قلب والديك للموافقة على هذا الزواج ، وما فيه من الخير
والأجر إن شاء الله ، فإن قدر أنهما لم يقتنعا قبل إتمامه ، فسوف تتضاعف مسؤوليتك

في استصلاح قلوب أهلك وأهلها ، لكن نرجو الله عز وجل أن يجعل لكما فرجا ومخرجا ،
ببركة النية الصالحة ، والرغبة في الخير الذي تقدمان عليه .
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وهذا كله ، فيما إذا كانت الأخطار التي تتحدث عنها أسرتك ، هي مجرد هواجس وظنون
لكن إذا كان والداك لا يرغبان في هذا الزواج ويتخوفان من عاقبته عليك أو على بقية

الأسرة ، وكانت المخاوف المذكورة لا حقيقة لها ، وإنما هي مجرد هواجس وظنون ، كما
بدا لنا من رسالتك .

وأما أن كانت الأخطار محققة ، عليك ، أو على أسرتك ، أو على الفتاة ، والتجارب في
بلادكم لعلها تعطيك مؤشرا لذلك ، فلا ننصحك أن تحمل نفسك من البلاء فوق ما تطيق ،

وهي ـ إن كانت صادقة مع الله ، فسوف يجعل لها فرجا ومخرجا ، ولتصبر ولتحتسب :
مْ لْ لَكُ عَ جْ وا اللَّهَ يَ قُ تَّ نُوا إِنْ تَ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ ) يَ

و اللَّهُ ذُ مْ وَ رْ لَكُ فِ غْ يَ مْ وَ ئَاتِكُ يِّ مْ سَ نْكُ رْ عَ فِّ كَ يُ اناً وَ قَ رْ فُ
يمِ ( لأنفال/29 ظِ لِ الْعَ ضْ الْفَ

نسأل الله أن ييسر لكما أمركما ، وأن يحفظكما من كل مكروه وسوء .
والله أعلم .
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